

## Un nuevo viaje al rededor del mundo

### Viene una comisión de ingenieros mexicanos

Próximamente nos visitará una comitiva mexicana de ingenieros que viajan a bordo de un barco especial, y son portadores de un saludo de fraternidad de aquel gran pueblo para sus hermanos de la América Central.

La excursión se compone de sesenta ingenieros, presididos por el ingeniero Grinda, que luego de asistir a la inauguración de los puertos libres de Salina Cruz y Puerto México, emprenden su viaje científico y de propaganda, visitando todos los puertos de Centro América y nuestra capital.

Nunca — que recordemos — hemos recibido la visita de tan numerosa comitiva intelectual, y es seguro que los ingenieros mexicanos quedarán gratamente impresionados de este país, y de los sentimientos de cordialidad que aquí tenemos por los hijos de Anahuac.

### El duelo que provocó Vargas Vila en México

México, 23 de junio. El Ministro de Colombia, Luis Felipe Angulo, ha sido retado a duelo por el Comandante del Ejército Español, Benito Menacho, residente en México, por estimar es de ofensas para el Ejército Español unas palabras de Vargas Vila en el banquete ofrecido por el Ministro en su honor, en cuya oportunidad alzó al Directorio y a Primo de Rivera. Menacho estima que el Ministro de Colombia merecería ser retado por haber guardado silencio a las palabras de Vargas Vila.

### El Padre Zavaleta de manteles largos

Mañana es el día de Santa Ana, patrona del cantón de ese mismo nombre, y del cual es director espiritual el ilustrado sacerdote don Manuel Zavaleta, quien como de costumbre, por esa fecha, celebrará el acontecimiento con solemnes festividades religiosas, a las que acuden numerosos fieles de esta capital y pueblos vecinos. Al banquete que el Presbítero Zavaleta dará a las autoridades del Clero que en ese día visitarán la localidad, hemos sido cortésmente invitados.

### Quientos enfermos en el Hospital

El Hospital de San Juan de Dios está actualmente sumamente aglomerado de enfermos, calculándose que están internados en aquel centro de beneficencia unos quinientos enfermos de diferentes lugares de la República.

### MAC LAREN ESTA TODAVIA EN LAS KURILES.

TOKIO, 24. — Stuart Mac Laren, aviador británico en viaje mundial, llegó hoy a Mukarami, isla de Paramushiri, archipiélago de las Kuriles.

### LA LUCHA DE TURNEY CON CARPENTIER SERA SENSACIONAL.

NEUVA YORK, 24. — Esta noche en Polo Grounds tendrá lugar el encuentro de Turney con Carpenter, a quince rounds. Hay gran entusiasmo. Las localidades se venden a un alto precio y se esperan apuestas considerables, especialmente a favor del boxeador norteamericano.

### SE INCENDIA UN GRAN POZO DE GAS.

PORT COLLINS, 24. — El pozo de gas de Ditchell, se incendió ayer. Ha estado produciendo hasta ahora más de 20,200,000 pies cúbicos de gas diariamente.

### EL DIRIGIBLE "SCHENANDOAH" SE PREPARA PARA UN VIAJE AL REDODOR DEL MUNDO.

SAN FRANCISCO, 24. — El dirigible Shenandoah intentará un viaje alrededor del mundo el próximo octubre, en cumplimiento de órdenes expedidas por el Ministerio de Guerra.

## En señal de reverencia a la fecha de hoy CIRCULAR

Municipalidades de Liberia, Nicoya, Santa Cruz, Carrillo, Bagaces, Cañas, Abangares y Tilarán.

La Cámara de Diputados, aprobó por unanimidad de votos, en su sesión de ayer, una moción del Representante don Leonidas Briceño para que en señal de reverencia a la magna fecha de hoy, los Diputados permanecieran de pie por unos instantes, y a la vez se comisionara a la Presidencia, para dirigir a todas las Corporaciones Municipales de esa Provincia un mensaje de congratulación y de expresiva simpatía.

Nada más grato para mí que cumplir con tan honroso encargo, porque si como costarricense, la fecha centenaria de la incorporación del antiguo Par-

tido de Nicoya a Costa Rica, tiene conmovedoras repercusiones en mi espíritu, como Presidente del Congreso me enorgullece de unir mi regocijo al del País y sus Representantes que de modo tan espontáneo rinden tan elocuente homenaje a esa noble región de la Patria.

Reciba, pues, esa Honorable Corporación, las muestras de mi más viva simpatía y acepte los respetos con que me suscribo su atento y seguro servidor,

ARTURO VOLIO.

Presidente del Congreso.

San José, 25 de Julio de 1924.

## El cargo lanzado al Lic. don Ricardo Jiménez

### Telegrama de miembros de la Cía. de Pococi y respuesta del señor Presidente

Depositado en San José el 23 de Julio a las 18.15.—

Recibido en la Casa Presidencial a las 18.40.

A don Ricardo Ricardo Jiménez O.

Deploramos sinceramente de la discusión de los intereses de la compañía agrícola de Pococi haya presionado margen a frases injustas contra su persona, y lo deploramos sobre todo porque los socios de esa compañía, sin que haya uno que discrepe, recordamos que usted fué su defensor, y que probablemente por la valía de su palabra están aún vivos sus nbehos de esfuerzo y sus esperanzas de prosperidad. Sirvase acoger nuestras demostraciones de pena y gran simpatía. Afmos. servidores.

Guillermo Carranza S., Srío., Alfredo Carranza.

Casa Presidencial, 24 de julio de 1924.

Señores don Guillermo y don Alfredo Carranza. San José.

Si algún escozor me hubieran causado las frases del diputado que me atacó en la sesión de ayer del Congreso, habría desaparecido en seguida con las frases de simpatía que ustedes en nombre propio y en el de sus compañeros me han dirigido en su telegrama. No posible servir al país del mejor modo que

uno puede, sin ser blanco de censuras acerbas y a veces de calumnias. Si no estamos bien pagados por lo menos tenemos que estar bien trapeados. Son gajes del oficio. El cargo que se me hace de que mi partido tuviera el apoyo financiero de la United Fruit Co. a ser cierto sería gravísimo; y el diputado que lo hizo si lo tiene por cierto, no debe contentarse con haberlo lanzado, sino que debe pedir al Congreso que investigue el hecho y pedir se me encause o se me declare indigno de ser Presidente de la República; porque un candidato que sube a la presidencia con la ayuda pecuniaria o moral de una empresa extranjera y poderosa como es la United Fruit Co., al recibir ese auxilio hace algo como vender su patria al extranjero. Las cuentas de los recursos aportados a la caja de la Directiva Republicana, durante la última campaña electoral, están llevadas al centavo por el Tesorero del partido don Víctor M. Ross; no son cuentas como aquellas que de por picos, palas y azadones cien millones. Todas las entradas y salidas tienen su detalle pormenorizado y debidamente comprobado. Son cuentas como las de una institución bancaria. Si el diputado acusador desea examinarlas, no tengo necesidad de pedir su venia al señor Ross para asegurar que la inspección de ellas está libre y franca. Si eso hace mi acusador resultará que dejó pasar una bella oportunidad de haber guardado silencio.

Con protestas de mi consideración muy distinguida, soy de ustedes atento y seguro servidor,

RICARDO JIMENEZ.

### Don Ricardo adversa la política de mayores emisiones de bonos

Se dió una ley para ampliar la emisión de ciertos valores del Estado, a fin de disponer de una suma de dinero con que atender a la reconstrucción de la cañería de Santo Domingo de Heredia, pero tanto el jefe del Estado como el Secretario de Hacienda consideraron que el procedimiento acarrearía perjuicios a los intereses del Estado, ya que provocaría necesariamente desvalorización en sus propios valores, por lo que se resolvió remediar aquella necesidad vendiendo un pequeño sobrante de bonos de la Revolución, oro, que fueron colocados a la par, y el producto, puesto a las órdenes del departamento encargado de realizar aquella obra de saneamiento en Santo Domingo.

Lo ocurrido, revela la opinión del jefe del Estado en oposición a la política económica del Congreso, que no guarda sus créditos en emitir ley, de aquella especie, mediante las cuales pueden demeritarse los valores del Estado.

### Los costarricenses no encuentran trabajo en S. Fco

Dice una correspondencia de San Francisco: No obstante que estamos en pleto no verano, y que parecería, por esta causa, que el trabajo sería abundante, está escaseando de tal suerte, que el Gobierno mexicano se vio en la necesidad de reparar a muchos de sus nacionales, que estaban pasando serias dificultades en esta ciudad por falta de trabajo.

En iguales circunstancias, están muchos centroamericanos, que han venido a esta ciudad creyendo que encontrarían sitios en donde emplear sus actividades, y ahora se hallan en triste situación.

Aparte de la falta de trabajo, los jornaleros han sido reducidos de manera considerable, y como es lógico, las condiciones de vida son difíciles en grado sumo, aun para los que están trabajando.

Esta noticia será de verdadero interés para nuestros compatriotas, que suelen venir a esta ciudad en búsqueda de un buen sueldo, y a vivir con toda clase de comodidades, siendo así que la vida, aun para los hijos del país, es cada vez más penosa.

### Fiesta Patronal en el Hospicio de Incurables

El domingo próximo se efectuará, en el Hospicio de Incurables, la fiesta del Corazón de Jesús, que es el patrón del Asilo.

Con ese motivo, la víspera habrá un buen servicio de cenas, bailes, teatro, cine, etc., y en la mañana, habrá una misa solemne de comunión, seguida de la continuación de la procesión que recorrerá Calle Blancos y parte de Guadalupe, volviendo al Hospicio.

A las 9 horas tendrá lugar una misa solemne de rezos y sermón.

Durante todo el día habrá verbenas de refranes y bailes, boleros, etc., y gran variedad de rifas.

A las 14 horas habrá rosario y procesión con el Santísimo por los corredores del Hospicio.

### Calle de la Estación

Se nos vuelve a suplicar que hagamos sugerencias al señor Presidente Municipal para que se componga la calle de la Estación del Atlántico. Muchas veces se ha hecho esta suplica sin resultado alguno.

Porque los señores municipales han descuidado completamente el asunto de calles de San José.

### Las licitaciones de Hacienda

A la licitación de la Secretaría de Hacienda para proveer al Gobierno de 100 revólveres, sistema Colt, 38, de seis tiros, cañón de 9 pulgadas, empuñadura negra, con el grabado del escudo de armas de la República y... un jamón extremoso colgado en la empuñadura de cada uno de ellos, concurren la mar de comerciantes importadores, reduciendo al Secretario de Hacienda a la más grande de las sorpresas: hubo ofrecimientos hasta por 17 pesetas, revólver, o sea \$ 3.60 cif puerto Limón...

Ni que esas armas fueran fabricadas con pasta de cartón... Su embargo, lo sea de acero, del bue no, garantizado por las fábricas de Elbar, que son de donde proceden.

Y recordamos, al enterarnos del caso, de cuando por acá nos llega ban zapatos americanos de cartón, elegantes, bellos y preciosos, pero con los primeros aguaceros se terminaban.

### Dos donativos importantes a la Escuela Normal de C. R.

El Gobierno francés por medio de su representante en Costa Rica, Mr. X..., ha enviado un cheque por la suma de mil quinientos francos al Director de la Escuela Normal de Costa Rica, como un reconocimiento a esa institución por la importancia e intensidad que en dicha escuela se ha dado al idioma francés.

En días pasados el Profesor de aquel establecimiento, don Luis Pellet González, ofreció la suma de tres mil francos, y la fue aceptada, para la compra de instrumental a fin de enriquecer el Laboratorio de Psicología Experimental de la Escuela Normal de Costa Rica.

### Velada artística en San Joaquín de Flores

El sábado 23 a las siete de la noche, habiendo una velada artística en San Joaquín de Flores. Se presentaron escenas y costumbres guatemaltecas por decididas y graciosas hijas de aquel bello pedazo de patria que del otro lado del golfo maritimo vivo el fuego y el graciaje más bello de Guatemala.

Ampliamente, por sus mujeres conocidas a la Guacacate cuicuatadora.

### Conferencia en un centro deportivo

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos

Chas Sport LA LIBERTAD

Señor:

Venimos el gusto de invitar a Ud. a la fiesta mensual q' se verificará en nuestros salones, de acuerdo con el programa anotado al pie, el día 27 del corriente a las 20 hs.

LA DIRECTIVA

Conferencia del Prof. don Ena... Janduz sobre Rayos X.

### Don Leonidas Briceno recibe hoy a sus amistades

Con motivo de ser hoy el Centenario de Nicoya, el señor diputado don Leonidas Briceno, promotor de esta celebración, anunció a sus amigos y colegas que recibiría hoy en su casa de habitación, para celebrar dicho aniversario.

Los señores diputados le harán una visita, y también asistirá el señor Presidente de la República.

Don Leonidas es una de las personalidades más representativas de aquella importante región costarricense.

Los señores diputados le harán una visita, y también asistirá el señor Secretario de Relaciones Exteriores y posiblemente el señor Presidente de la República.

Don Leonidas es una de las personalidades más representativas de aquella importante región costarricense.

### Un artista Costarricense

En la ciudad de Milán, en la amplia Sala "28 Ottobre", ante numeroso público, el Grappo Filippi Corridoni efectuó un concierto vocal e instrumental el día 8 de junio ppdo. La prensa milanesa, al hacer la crónica del acto, tributa calurosos elogios a nuestro compatriota, don Gabriel Filippi Castro quien desempeñó lucidamente los dos números que le correspondían en el programa y, entre otros, cantó aplausos, fué obligado a repetir el "bis".

Salvamos ya que el joven Filippi Castro había terminado su actuación artística; ahora nos con venimos del éxito alcanzado en sus perseverantes estudios, por la recepción que leamos, del concierto aludido y por un disco fonográfico, que hemos tenido oportunidad de escuchar: este disco reproduce una plácarra "Oh negra culpa", cantada por el Gobierno, como cariñosamente le llamamos, con especial cariño para él, por el autor, y permite apreciar el bellísimo timbre, la voz potente y sentida interpretación que consiguen como artista a este costarricense que honra a su patria en el exterior.

### Los sucesos políticos de Nicaragua

Por noticias recibidas de Nicaragua, confirmamos nuestra nota de ayer en la que decíamos que el nuevo libro-guerrillista no se llevaría a cabo. Parece que el Departamento de Estado ha manifestado su des conformidad con la existencia de candidaturas oclistas.

Ayer el Secretario de Relaciones Exteriores de Nicaragua, manifestó al señor Presidente de la misma república, que había recibido una nota del Departamento de Estado en ese sentido, y que será dada a la publicidad. Con este motivo hay gran sensación en las esferas oclistas y políticas.

Se espera la llegada de don Toribio Tizbeto, quien posiblemente sea el candidato del partido conservador Enfilista. Don Toribio cree poder armonizar la familia con servadora de Nicaragua.

Se nos ofrecen nuevas informaciones.

El señor Secretario de Relaciones Exteriores recibió ayer telegramas de Managua en ese sentido.

### La crisis de la carestía del dulce

En el Gobierno no se ha tomado aún ninguna providencia en el sentido de combatir de manera efectiva y práctica la carestía de las substancias, como se creía en razón de las últimas actividades populares.

Conversando ayer de estos trámites con un alto funcionario de Estado, tuvo esta expresión:

—Dada la circunstancia de que conoce actualmente nuestro Congreso de dos proyectos cuyas tendencias son similares sustancialmente de las de aquel otro del Ejecutivo que fue rechazado por la Cámara, no se ve la necesidad de la intervención del Gobierno en el problema, indistinto, cuando los tales proyectos, corresponden a iniciativa de los propios señores diputados. El Gobierno interviendría de nuevo en esos asuntos, en caso

de que la mayoría de la Cámara se declarase de nuevo adversa a la pretensión popular. Pero, en ningún caso, el Ejecutivo procederá como se ha creído por algunos, fuera de la ley o haciendo irrespeto al Congreso, ya que, por otra parte, en su mano están ciertas facilidades para obtener alivio a la situación si necesidad de acudir a medios extremos: parar las compras de papeña para la Fábrica Nacional a fin de que ese producto, convertido en tapas de dulce, pase al abastecimiento de nuestros mercados.

Porque el dulce ha sufrido una nueva alza, de cinco a seis puntos fue el alza que tuvo antes ese artículo en la feria de Alajuela y que se convierten en nuestro mercado en ocho o diez, en razón de gastos por fletes, acreeros y ganancias del comerciante reventador.

### La llegada de la Compañía Vargas

El próximo jueves llegará a Limón la Compañía de Frégoil Vargas ya conocida en esta República. Viene a hacer una corta temporada en el Teatro América.

Según se nos ha informado los trabajos de esta compañía son de otro género y de gran atracción.

El debut se efectuará inmediatamente después.

### Está casi lleno el empujito para la Municipalidad de Heredia

Son ya litoteñados los bonos del empréstito "Saneamiento de Heredia" cuya emisión será de \$ 50,000 dólares devengando un interés del 10 por ciento anual con un descuento de venta del 5 por ciento, y la garantía del Gobierno.

En Hacienda se han recibido muchas solicitudes de compra de esos bonos, habiéndose manifestado a los interesados, que no se procederá a la venta de los mismos hasta que no estén listos para la circulación; pero a instancias de ellos — todos son capitalistas jóvenes — se les ha ofrecido preferencia en la venta, previo depósito en la Contabilidad de las sumas correspondientes a esas garantías de bonos, lo que ya hicieron "arrellos, coleros, depositando una buena suma que ya cubre la mitad del dicho empréstito, esto es, 46,800 dólares.

La demanda de esos valores, por el del Estado proviene, primero, del estímulo del alto interés; segundo, la buena garantía; tercero, a la escasez en plaza de los bonos, oro también de la Revolución que tanta demanda tienen y que tan magníficas colocaciones han resultado. Entre hoy y mañana es probable que totalmente cubierto ese empréstito, con un anticipo que no visto en el país, ya que los bonos del mismo serán colocados, antes de procederse a su emisión. De consecuencia ya en la semana entrante se puede proceder a las obras de saneamiento heredianas que serán destinados los dineros de tal empréstito.

### Las Almorranas se curan en 6 a 14 días

Se garantiza que el UNGUENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón o externas o 6 a 14 días o se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

### Velada en la Escuela Metodista

La Escuela Metodista de esta ciudad celebrará esta noche una gran día velada de medio año. Tomará parte en los números que se desarrollan los niños más competentes de la Escuela.

Las fiestas que celebra este establecimiento son siempre muy concurridas y merecen el aplauso de la sociedad costarricense, pues se pone de manifiesto el adelanto cultural de los profesores y alumnos de la Escuela.

### Hoy llegan los marinos norteamericanos

En el tren expreso que se ordenó desde ayer, llegan hoy de Limón los marinos norteamericanos que bajo el mando de un Contralmirante, vienen a Costa Rica a hacer una visita de cortesía al señor Presidente de la República.

El Coronel don Francisco Bonilla los recibirá hoy en el puerto y los acompañará a esta capital.

El Gobierno hará los honores que corresponden a los distinguidos viajeros.

Permanecerán en San José tres días. El señor Ministro Davis dará un banquete con este motivo.

### El asunto Cañas - Tilarán

El asunto Cañas-Tilarán, que ha recido haberse solucionado con el plebiscito verificado recientemente, continúa en mal estado. Parece que ha habido muchos errores al recabar los votos y que los vecinos de Tilarán han recurrido en queja ante el Poder Ejecutivo.

El señor Presidente de la República se ocupa muy activamente de estudiar el importante asunto y posiblemente quede resuelto en estos días.

Conversando ayer con uno de los vecinos de Tilarán, nos manifestamos que los de Cañas habían hecho trampa al verificarse el escrutinio y que quieren ahora que no tienen ya justicia, achacar a que el cantón fue escandalosa y que por eso el Presidente los desautoriza. Tal cosa no es cierta. La razón está de parte de los tilaranenses.

### Delegaciones para despedir a un Prelado

Extra sesión, la Municipalidad de San José designó a su Vice-Presidente, el señor Vargas Araya, para que acompañe a un grupo de señores de esta ciudad al Arzobispado de Otón Castro, que marchó ayer por la mañana. Los designados por la Cruz Roja para la misma misión fueron el ex-Gobernador señor La Jara y el señor don Roberto Brenes Gudiño.

### La despedida de Monseñor Castro

En la mañana de ayer partió para Limón, en donde se embarcará para Europa el señor Arzobispo de San José Monseñor Otón Castro. Se tuvieron a despedirlo, el obispo jesuita, el señor Secretario de Relaciones Exteriores y un grupo de señores y caballeros amigos del señor Arzobispo.

Hubo bendiciones y saludos que corresponden a la personalidad que se ausenta.

Desearnos una feliz viaje al señor Arzobispo.

### Ya se hizo la primera distribución de utilidades entre los empleados del Banco

Habíamos informado que la Directiva del Banco de Costa Rica, a gestiones del Director don Alberto Ordaz, dispuso dar participación en las ganancias a todos los empleados. Ahora se reparten que se ha obtenido, se destina el cinco por ciento de las utilidades. De este porcentaje, el dos y medio por ciento es para repartir entre los empleados en efectivo, y el otro dos y medio para entrar un fondo de reserva para jubilaciones y pensiones especiales para casos de enfermedad. Se dispuso, además, que la disposición principie a regir ya, descontándose de una vez los \$ 40,000 que corresponden a las ganancias obtenidas por nuestro Banco en el año fiscal que venció el quince del corriente, y que figura en total, de \$ 529,000. Así es que de aquellos \$ 40,000, la mitad fue destinada al fondo de pensiones y la otra mitad repartida entre los empleados, en proporción al sueldo que devenga cada uno de ellos.

### Lo que cuesta al estado la producción de la industria azucarera

Nos han sido enviados los siguientes datos oficiales:

Costo del alcohol elaborado en el país:	
Por cada 100,000 litros, se requiere:	
150,000 kilos de dulce a \$ 20.00 quintal	\$ 65,217.50
118,000 kilos de miel a \$ 8.00 quintal	20,565.21
635 metros cúbicos de leña a \$ 10.50	6,607.50
Jornales	1,600.00
TOTAL	\$ 93,990.21

### Costo de 100,000 litros de alcohol importado de Nicaragua según la última licitación:

100,000 litros a 10 centavos oro el litro	\$ 10,000.00
costo al cambio fijo del 400 % son	\$ 40,000.00
Fletes de ferrocarril	3,013.50
Acarreos	324.00
Desembarco y despacho	859.00
Jornales para trasiego	83.50
Diferencia en grado	800.00
TOTAL	\$ 45,080.00

### Costo por litro, 45 CENTIMOS

O sea, se obtiene una economía de \$ 47,530, tomando como base la adquisición del dulce y la miel a los precios indicados, que son a los que compra la Fábrica esas materias primas.

Suponiendo que las ventas no requieran más que 100,000 litros mensuales, tendríamos que en el año el Estado, por medio de la Fábrica paga de exceso \$ 570,600.00.

### FORMULA PATENTADA EN ESPAÑA

bajo el número 85910, para hacer espejos. Todos pueden fabricar espejos y arreglar los manchados. No se necesitan aparatos, experiencia ni capital. Fabrique espejos y ganará dinero. Poseo 198 prototipos de espejos alemanes. PATENTADOS para la fabricación de toda clase de jabones. Tengo fórmulas alemanas para toda clase de preparados e industrias. Pida catálogos gratis. Dirección: ANTONIO FORMOSO (Inventor) LA CORUSA, España

¿Ha forrado usted su casa con tabla y desea repellar?  
 ¿Desea proteger su alero contra el incendio del vecino?  
 USE LA TELA METALICA  
**RIBBLEX**  
 Pida que se la muestren donde Miguel Macaya & Co.

## EL GUANACASTE A MEDIADOS DEL SIGLO XIX

Por FELIX BELLY

(Traducción de Ricardo Fernández Guardia)

Llámasse Guanacaste toda la región que se extiende desde la sierra del Orosí y del Miravalles hasta el Pacífico, y desde Puntarenas hasta el Sapoá, abarcando el golfo de Nicoya y su península. Es una meseta en declive de 60 leguas de largo, paralelamente al mar, y de 15 a 20 leguas de ancho por término medio, que forma una de las grandes divisiones laterales de Costa Rica. En cualquiera otra parte esa meseta sería un reino. Lo fue antes de la conquista española, bajo el cetro parietal del cacique de Nicoya. Se recuerda que sirvió de paso a Gil González Dávila para penetrar en Nicaragua. Fue por consiguiente la primera zona invadida por los conquistadores y devastada. Tenía entonces una población compuesta y feliz. Nicoya, situada más allá del golfo, al borde de la península, era una ciudad regia; hoy es un pueblo indio de cien familias, y se ha visto que la provincia entera figura con sólo 7,000 almas en la estadística nicaraguense de 1846. En el lugar mismo se ha sólo calcular en sólo 4,000, de los que 1,500 corresponden a Liberia, su capital.

Pertenecía el Guanacaste a Nicaragua en 1547. Ya verdad es que nunca lo ha pertenecido, como sea nominalmente. Desde la Independencia, sobre todo, siempre ha hecho causa común con Costa Rica para librarse de la anarquía de la vecina del Norte. Sus habitantes se habían pronunciado en forma regular por la anexión desde 1824. La Legislatura de San José la aceptó y el Congreso federal de Guatemala, que sabía respetar el derecho popular, consagró esta fusión por decreto de 9 de diciembre de 1825; pero Nicaragua, donde el amor propio nacional es tanto más ardiente cuanto menos justificado, había hecho de este asunto del Guanacaste uno de sus fetiches.

Fue durante treinta años causa de irritación y odio fraternal entre los dos repúblicas. Por más que las asambleas de Liberia reclamaron por unanimidad y de la manera más formal su voto de unión de 1824, los hombres de Estado de Granada y de León, representantes a la moda del señor de Bismarck, no dejaban de proclamar su derecho personal; y no fue hasta 1858 cuando ese triste conflicto, del cual se originó más de un amago de guerra, quedó resuelto por la razón superior del General Martínez y el espíritu conciliador del señor Mora, en virtud de la misma convención de Elivas.

Por lo demás, había llegar al Guanacaste por Nicaragua para reconocer que allí existe un límite natural, una línea divisoria cuyos extremos son la desembocadura del Sapoá y la isla que está a la entrada de la bahía de Salinas. La meseta costarricense, de una altura de 300 metros por término medio, se define de golpe en esta línea ideal y baja casi a tajo hasta el doble nivel del lago y del Pacífico, a través de amontonamientos de rocas volcánicas, sin duda vomitadas por el Orosí en época ignota. La "Cuesta", como la llaman las gentes del país, es singularmente abrupta, sobre todo del lado de Salinas. Se necesita no menos de una hora de esfuerzos y fatigas, con buenos caballos, para llegar a la cumbre; y el mismo clima de la meseta amena en el acto que no se pisa la "tierra caliente" de Rivas y del Ricaldo.

En efecto, la primera impresión que se tiene en esta altura es la de un aire bastante vivo y fresco, tratado por los vientos alisios del Nordeste que allí soplan todo el año sin obstáculo. El suelo de arena cría, apretado por el calor, está bastante desprovisto de vegetación para que se pueda seguir con la vista, a la izquierda, toda la sierra del Orosí y del Miravalles, y entrar en la derecha, los recortes oscuros de las bahías

de Salinas y de Santa Elena. Este suelo pertenece a la categoría de las cinagas de que Costa Rica está surcada como Honduras y Nicaragua. En él sólo crecen árboles de calabaza falsa y otros arbolitos achaparrados cubiertos de pequeñas cerezas de color de oro y de un gusto poco agradable, pero que sirven para engañar la sed devoradora que allí se siente. En cambio los bloques volcánicos están sembrados en todas formas, aquí en colinas allí en fajas negras, más lejos al azar, con una prurición sin límites. La característica general de Costa Rica es la de que todas las altiplanicidades acusan la veindad de un volcán dominador, del cual fueron en un momento dado el campo de explotación y que ha suministrado los cientos poderosos de sus empujones y promotores.

Caminando media hora escasa en dirección del golfo de Nicoya, se encuentra la primera estación militar de la República. Consiste en un simple rancho guardado por unos pocos soldados y sito a sólo diez pasos del curso superior del río Sapoá, del cual lleva el nombre. Este rancho cubría con una hacienda de ganado perteneciente a un nicaraguense conocido en toda la América Central por la brutalidad salvaje de su mandador. Comparte esta fama de inhospitalidad con la de Santa Rosa, situada doce leguas más allá, donde se libró la primera batalla contra Walker. Estos son los dos únicos puntos del Istmo que han permanecido fijos al odio implacable contra el extranjero. En ellos no se puede esperar recibir ninguna socorro, cualquiera que sea el precio que se pague por él. Por lo demás es muy fácil prescindir de tal socorro, porque en el mismo puesto avanzado del Sapoá todo está a la disposición del viajero, inclusive la hamaca del ofidal que lo manda; y a una legua más allá de Santa Rosa hay una tercera hacienda que se llama El Naranjo, ocupada por una familia numerosa que parece considerar como un privilegio recibir a un europeo y de la cual cada pequeño fomentito viene por turno a consultarle, así sea médico o no, acerca de sus más secretas indisposiciones.

En El Naranjo es donde termina la zona de las cinagas, de las cerezas amarillas y del suelo desnudado, que llaman la meseta del Sapoá, y allí empieza la vegetación poderosa de la planicie de Liberia. En Santa Rosa, que me parece ser el punto donde se dividen las aguas, ya no soplan los alisios con tanta fuerza, porque los declives a su paso la formidable valla del Orosí. Desde ese punto se penetra en una región especial, dotada de clima y carácter propios, en que el horizonte se por todas partes limitado, al Nordeste, por las pendientes suaves y colletadas de bosques de una sierra volcánica de cien leguas de largo. En esa zona, en cuyo que atraviesa más de cien ríos, uno que bañan de fajas de lava y corre hacia el golfo de Nicoya. En ella el terreno parece dividirse en fajas que alternan con cinagas estériles y selváticas vírgenes de una belleza indescribible, y sus dos últimas etapas, antes de salir a la carretera que va de Puntarenas a San José, han quedado en mi imaginación como la última palabra de la magnificencia tropical.

Liberia, su cabecera y la residencia del gobernador costarricense, resume perfectamente la fisonomía de toda la provincia. Bañándose en el Sapoá pregunté a un millonero en si Liberia había también un río.

—Hay once, señor — me contestó.

Lo cierto es que tuve que atravesar varios para llegar allí y que la ciudad topa de esta abundancia de aguas un sello de frescura y de eterna juventud. Esta ciudad de tres o cuatro mil habitantes en que ondea la bandera de Costa

Rica, es todavía muy nicaraguense en sus costumbres y modo de ser. Viviendo de San José, sobre todo, se reconoce en ella a Nicaragua por la falta de caminos, el calor intenso, la desmedez de las majeres, el "jar niente" de los hombres, la ligera indiferencia de todos

dicidad"; y que fué desde entonces que el alma costarricense distinguiéndose, no misteriosamente, sino como en forma humana, infundió el hálito de la Nueva Patria acariciando a sus nuevos hijos con los tres colores de su bandera.

Hoy, pues, 25 de julio de 1921, cumples un siglo de haberse incorporado a Costa Rica el antiguo Partido de Guanacaste o el antiguo Partido de Nicoya voluntariamente, sin luchas fratricidas; y por eso este hecho significativo nos obliga a ir a colocar flores de siempreña sobre la tumba de nuestros progenitores que nos legaron Paz y Libertad y que engrandecieron más a este pedruzco de la Patria Centroamericana. ¡Cumplamos con ese deber!

San José, julio 25 de 1924. CLETO BONILLA.

## Julio de 1824 y Julio de 1924

Como guanacaste gentes y como descendientes de los ciudadanos que pertenecían al antiguo Partido de Nicoya antes del 25 de julio de 1924, con un espíritu religioso retrotraigo mi modesto pensamiento hacia esta fecha que marcó nueva vida política y social para los guanacastecos; y lo retrotraigo para recordar a las generaciones presentes que en esa misma fecha nuestros antecesores dieron a los costarricenses, así en lenguaje profundamente oriental: "Dadnos Paz y Libertad y nosotros os daremos nuevos ciudadanos amantes, oro, mirra y perlas, porque en nuestros corazones hay amor; en las entrañas de nuestro suelo, metales preciosos; en nuestras montañas que becan los cielos, incienso, bálsamos y perlas; y en nuestros mares dilatados, la perla coralina";

## ORACION CIVICA

PRONUNCIADA EN EL CONGRESO POR EL DIPUTADO DON LEONIDAS BRICEÑO, CON MOTIVO DE LA FECHA DEL CENTENARIO DE HOY

LOS REPRESENTANTES PERMANECEN DE PIE POR UNOS MOMENTOS ANTES DE LEVANTAR LA SESION DE AYER

Señores Diputados:

Para conmemorar así las fechas gloriosas como los acontecimientos infaustos, para unirse en pensamiento y en alma a los grandes sucesos, los cuerpos representativos como el nuestro, solían levantar su sesión en señal de regocijo o de pesar; mas hoy otras son las prácticas, más en concordancia, sin duda, con el espíritu del momento.

Ponerse de pie, por unos segundos, los Diputados y concentrar devotamente su pensamiento en el hecho culminante que motiva tal acto, es un homenaje extraordinario de significación altísima.

Por eso vengo a pedirlos un acto semejante en memoria de la magna fecha que Costa Rica enteramente celebrará mañana.

El sol que iluminará las crestas de nuestras montañas, la apacible quietud de nuestras campiñas, las costas murmurantes en que dos océanos le brindan a la Patria el tributo de su blanca espuma, ese sol dirá a los costarricenses que hace un siglo, en un día semejante, sirvió también de antorchita fulgente para magnificar un acontecimiento sin paralelo en nuestra historia.

Cien años se cumplirán mañana en que la Benemérita Municipalidad de la cabecera del Partido de Nicoya, asociada al Cuerpo Concejil de Santa Cruz, unida en sentimiento a las autoridades locales e interpretando la soberana voluntad del pueblo que clamoroso impulsaba, viviendo a Costa Rica, el solemnisimo paso q' iba a dar, un siglo va a hacer, señores, de haber proclamado aquella región, en acto comovedor a nuestros corazones, su incorporación espontánea al Estado Libre de Costa Rica.

¡Manes venerandos de aquellos rectos varones que obediendo a una inspiración providencial, dieron tan certero rumbo a los destinos del terruño amado, despertad de vuestro largo y prolongado sueño y venid a presenciar cómo la tierra modesta que elegisteis por Patria, hoy ungió de respeto y de gratitud, os rinde el más elocuente, el más alto tributo que rendir pueda un pueblo viril que adora sus tradiciones, con el mismo fervor con que ama sus libertades y adora a su Dios Omnipotente!

Formulo, pues, la moción, muy respetuosamente, para que esta Cámara permanezca por unos instantes de pie en señal de reverencia a la fecha de mañana y para que el Directorio, por medio del señor Presidente, dirija a las Municipalidades de Nicoya y Santa Cruz un mensaje de congratulación y de expresiva simpatía.

Señores Diputados.

LEONIDAS BRICEÑO

también un poco por su alegría. Liberia es quizás la ciudad más alegre de América. En ella se baila casi todos los días, y a propósito de cualquier cosa, a los acuerdos de una orquesta local compuesta de una flauta, una guitarra y de la marimba, cuyas teclas de acero golpearían con un martillo de caucho resaca con un ruido melancólico de los más irresistibles. Este piano indio, bastante portátil para poder acompañar al músico a todas partes, es en verdad el mueble que más se usa en el distrito. Es preciso que haya un duelo muy profundo para que pasen ocho días sin que se le ponga a funcionar. Toda la población está invitada de derecho a todas las fiestas y todo ella concurre; pero como los cuartos de las casas no son bastante grandes para contenerla, y como hay, por otra parte, cierta desigualdad social entre los que llevan botas y los que no las tienen. Los primeros hallan adentro y los segundos en la calle. Es una gran división que, sin política, sin que nadie se mezcle en el asunto. Los vecinos traen sus bancos o sus sillas de caque; la calle queda cerrada por los invitados, la marimba prelude con algunas notas vibrantes, empieza la polca y la cosa dura hasta la mañana siguiente con el mismo entusiasmo y el mismo abandono de ambas partes. Para la renovación de los trajes es una gran dicha que éstos sean tan ligeros y tan poco complicados como es posible.

Sin embargo, todas aquellas gentes son pobres, si es que se puede ser pobre cuando no se tiene necesidad de nada. El dinero es raro en Liberia, pero ¡qué importa! Hay allí más plátanos, mangos, agnates, piñas y zapotes que que es posible comer. Y el maíz que se siembra en esa tierra grasa, es polvorosa de arena mítica, 1,500 de siempre en la cosecha de 1909 a 2,000 por una hectárea. La ciudad se parece a Chiriquí, y lo mismo que en ésta, el campo la invade por todas partes. En este campo se desbordaba una exuberancia nicaraguense. Sus guanacastes, asumen desastrosos rollos de babas y sus frutas son enormes. Volví allá una vez en el momento de la mayor frondosidad de esta vegetación copiosa, en junio de 1848. Los naranjos en flor, grandes y tupidos como, nuestros castaños, saturaban la atmósfera con su perfume penetrante. En el aire había realmente algo que embriagaba; y viendo pasar las morenas liberianas con sus ánforas rojas puestas en la cabeza, como escorpión de bronce dorado y tan frías como los árboles de los jardines, se comprendían los arbores de los sembrados en esos climas ardientes.

No siempre es fácil salir de Liberia cuando se está allí. Los guías son raros, muy caros, a menudo no son amables y popujinos los que se sienten bastante seguros de que se dirigen por atravesar, sin perderse, las cincuenta leguas que separan esta capital en miniatura de la ciudad costarricense de Esparza. Antiguamente se evitaba este viaje aventurado bajando por el valle del Tempisque hasta su desembocadura, en el golfo de Nicoya, y embarcándose en cualquier punto para Puntarenas. Yo mismo tomé esa vía para reconocer el curso del Tempisque, del que algunas veces se ha tratado en los proyectos para cortar el Istmo; pero ahora ninguno embarcación aguarda al viajero en aquellas playas desiertas; si siquiera cuenta con ningún refugio para el caso de desgracia. Por lo tanto la prudencia exige ponerse en manos de la Providencia, representada por un arriero, y resignarse a caminar durante algunos días por los bovedas innumerables, o a largar de sabanas arrojadas a arañadas a los rebobos. Heróicamente todo consiste en no perder de hambre. Certo es que hay otra pelearse más allá de Liberia; pero una vez que se ha pasado por ella, casi toda comediación humana

queda suspendida. Las estaciones están indicadas por haciendas aisladas o por ranchos solitarios. Raras inominadas, casi todos paralelos y cuyas arenas caídas de Lantigua piratas brillan al sol como si fuesen de oro, detienen al viajero cada cinco o seis leguas para buscar un yado de dos o tres pies de agua. Tan sólo a costa de fatigas abrumadoras se recorren las etapas, sobre todo las dos últimas por entre troncos de palmeras de 150 pies de altura y apretados como las espigas de un trigo. Y cuando viniendo de esas profundidades vegetales se sale a la ancha carretera de Puntarenas, llena de luz y de vida, la satisfacción que se experimenta, a pesar de las maravillas del camino recorrido, se parece un poco a la del naufragio que llega al puerto.

El Guanacaste es por consiguiente un país casi virgen, como las diez y nueve vigésimas partes de la República. Está dividido en treinta o cuarenta propiedades más grandes que principados alemanes, cuyos dueños han sido siempre los partidarios más resistentes de la anexión a Costa Rica. Estas haciendas, como las de Chiriquí, sólo están ocupadas por millares de reses vacas y caballos que pastan en plena libertad en sus desiertos, bajo la vigilancia de un mandador asistido de treinta vaqueros. No hay que pedir a sus habitaciones las comodidades y la organización interna de nuestras residencias rurales. Rara vez visitadas por sus propietarios, quienes por otra parte se contentan con poco aun en las ciudades, son grandes edificios de adobe sin simetría, sin orden, descuidados y lo que es más repugnante para un extranjero, sin la menor preocupación de limpieza y salubridad. Es raro que en esas viviendas apartadas haya un cuarto habitable, y más raro todavía que tengan una cama y provisiones. El amo duerme por lo común en una hamaca, a la par del camastro de cuero del mandador y sus ayudantes, y los vaqueros se acuestan donde pueden, así en la pura tierra cuando cubren los ladrillos toscos que cubren la galería exterior.

AYER EN EL CONGRESO

Se discute el proyecto de creación de la Inspección de Segunda Enseñanza

Se abrió la sesión a las 13 hs. y 50 minutos.

Concurrieron los Diputados Presidentes Vello; Secretarios Fonseca Zúñiga; Jorge Ortiz; Quiros; Pablo Rodríguez; Lobo; León Cortés; Claudio Cortés; Rojas; Leiva; Arias; Robles; Pinedo; Cabezas; Ballestrero; Castro F.; Aguilera; Bonilla; Maroto; León Fernández; Lloja Herrera; Romagosa; Pinedo; General Vello; Ballestrero; Coto; Valenciano; Samuel González; Pro; José; Castro R.; García Aravena; J. J. Ortiz; Chaves; Chavarrín.

MOCION DEL REPRESENTANTE BRICENO PARA HACER UN HOMENAJE A LA FECHA DE SU NACIMIENTO

El representante don Leonidas Briceno lee la moción para ponerse de pie como homenaje a la fecha del 25 de Julio, primer centenario de la incorporación del Partido de Nicoya a Costa Rica...

El representante don Leonidas Briceno lee la moción para ponerse de pie como homenaje a la fecha del 25 de Julio, primer centenario de la incorporación del Partido de Nicoya a Costa Rica...

Se lee un memorial pidiendo pensión para Alberto Moreno, que fue héroe luchando contra el régimen de Tinoco.

DE TURRIALBA. El representante Leiva lee un telegrama de la Municipalidad de Turrialba en que piden a la Comisión...

COLONIA PENAL EN COTO. Cortés (León).— En vista del empeño que parece revestido por el Ejecutivo de trasladar el presidio de San Lucas a otro lugar...

15.000 PARA EL HOSPITAL DE HEREDIA. Trejos.— Con motivo de los trabajos del Hospital de Heredia está en muy mal estado.

20.000 PARA LA ESCUELA NORMAL DE HEREDIA. Se lee un proyecto ampliando el presupuesto en 20.000 para la Escuela Normal de Heredia.

Dr. Herdocia. De la Facultad de Medicina de París. MEDICO Y CIRUJANO. Enfermedades de los OJOS, Oídos, Nariz y Garganta.

presupuesto en 20.000 para una Granja Jesús Jiménez dependiente de la Escuela Normal de Heredia.

CARRETERA A GRECIA. Maroto.— Pide que se señale día para discutir el dictamen sobre carretera de Grecia, proyecto suyo.

SOLICITUD DE BECA. El señor Félix Hernández Pérez solicita una beca.

CONCHA-PERLA. Se aprobó en segundo debate el proyecto de reemplazación de pesca de concha-perla.

EXENCION PARA LAMINAS DE ZINC. Se lee el dictamen favorable al proyecto del Representante Chaves para eximir de derechos de importación las láminas de zinc galvanizado para construcción...

Castro R.— Presenta una moción para adicionar el artículo 40, del mismo decreto, determinando que los fletes del Ferrocarril al Pacífico en un 50 por ciento sobre el transporte de la madera...

Interrumpen en la discusión Chaves Cordero, Pbro. Valenciano, teniendo en vista una moción de Chaves pidiendo que se devuelvan los derechos de los artículos en bodega comprendidos en el decreto de exención.

Leiva.— Se opone a la moción de Chaves. Fue desechada la moción de Chaves para la devolución. Sólo la aprobaron Chaves y el doctor Cordero.

Castro R.— Pide que se divida la votación en dos partes, primero el proyecto original, después su moción adicional.

Arias.— Se opone a la adición de Castro R. en vista del criterio de la Cámara al desechar la moción de Chaves.

PAGO DE PERITOS DE JESUS DEL MONTE. Se lee el dictamen favorable al pago de los peritos de Jesús del Monte.

DELEGATORIA DE REFORMAS AL CODIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES. Se discute el dictamen favorable a la derogatoria de las reformas del Código de Procedimientos Civiles...

El señor Félix Hernández Pérez solicita una beca. Fue desechada la moción de Díaz Barquero. Se aprobó el dictamen.

LEY DE TIMBRE Y PAPEL SELADO. Se lee el dictamen de la Comisión de Hacienda sobre la ley de timbre y papel selado.

REFORMAS AL CODIGO FISCAL. Se lee un proyecto de dictamen favorable a la reforma de los artículos 355 y 390 del Código Fiscal, publicado en La Gaceta del 9 de Julio.

Ortiz.— Hace observaciones pensando que la franquicia telefónica para municipios de que habla una de las reformas se prestará para una serie de abusos.

Se discute el dictamen favorable al proyecto de Ballestrero para dedicar un fondo especial a carreteras de Guanacaste.

El Centenario de Hoy

La lección de historia patria la sabemos todos. Hace hoy un siglo que el Partido de Nicoya, en cabildo abierto, declaró su conformidad con pertenecer al Estado de Costa Rica para los efectos de la división política de Centro América.

Nosotros, al celebrar este suceso, también hemos frases entusiastas, también decimos que sean benditos aquellos varones ilustres que engrandecieron el suelo de Costa Rica, también sentimos que una alegría renace en nuestros espíritus...

Es así como debemos celebrar este centenario. Es así como debemos afanzar del todo los actos que por simpática se verificaron hace cien años. LA TRIBUNA, al decirlo así con motivo de la fecha a que nos referimos...

vista ya expresados, el Presidente hace observaciones de carácter legal, Lobo que apoya las reformas...

UNA DEVOLUCION. El Representante Claudio Cortés devuelve al Directorio un expediente que pasó a Comisión de Gobernación...

PAGO A LOS PROFESORES DE LA ESCUELA DENTAL. Se discute el dictamen sobre el proyecto de pago a los Profesores de la Escuela de Cirugía Dental...

Se lee el dictamen favorable a la creación de Inspectores de Segunda Enseñanza.

INSPECCION DE SEGUNDA ENSEÑANZA. Se lee el dictamen favorable a la creación de Inspectores de Segunda Enseñanza.

Se lee el dictamen favorable a la creación de Inspectores de Segunda Enseñanza.

Cortés (León).— Se opone por dos razones fundamentales: porque el presupuesto de gastos está exhausto...

Cortés (León).— Cuando el Diputado que me acaba de preceder en el uso de la palabra habla de carreteras, yo le entiendo...

Rojas.— Juzga que hay falta de Profesores Secundarios; sólo quedan los que vinieron de Chile, don Efraim Leiva, don Fidel Tristán...

ce el Estado al mes sólo para examinar los cuadernos de los muchachos. Y ahora se quiere hacer un nuevo gasto...

Cortés (León).— Siente no estar al lado del señor Rojas, pero no le convence sus razones.

Se discute el dictamen sobre el proyecto de pago a los Profesores de la Escuela de Cirugía Dental...

Se discute el dictamen sobre el proyecto de pago a los Profesores de la Escuela de Cirugía Dental...

Se discute el dictamen sobre el proyecto de pago a los Profesores de la Escuela de Cirugía Dental...

Se discute el dictamen sobre el proyecto de pago a los Profesores de la Escuela de Cirugía Dental...

Se discute el dictamen sobre el proyecto de pago a los Profesores de la Escuela de Cirugía Dental...

Cortés (León).— Cuando el Diputado que me acaba de preceder en el uso de la palabra habla de carreteras, yo le entiendo...

Rojas.— Juzga que hay falta de Profesores Secundarios; sólo quedan los que vinieron de Chile, don Efraim Leiva, don Fidel Tristán...

En las primeras horas de la noche falleció en esta ciudad la señora Rosarí Sáenz...

El Presidente a Heredia

El señor Presidente de la República se dirigirá a Heredia esta noche con objeto de asistir a la fiesta que en honor del Guancaste se celebrará en la Escuela Normal.

Traslado de la Alcaldía a 4a

Las oficinas de esta Alcaldía han sido trasladadas al edificio número 10 donde estaban, a las cercanías de los Juzgados, donde estaba el Hotel Metrópoli.

Medio millón de colones para el muelle y la aduana de Puntarenas

El Jefe del Estado encargó al secretario de Hacienda, con carácter de urgente, la confección de un plan financiero, que de acuerdo con la ley respectiva, facilitará los fondos para la construcción del muelle y Aduana de Puntarenas.

Hoy podemos dar esta simpatía a la nueva a los portefolios, el estudio está ya al terminarse, podrán asegurarse que en breve han de plantearse aquellas obras.

La anterior referida ley autoriza al Ejecutivo para hacer un empréstito destinado a aquellos trabajos, pero hubo inconvenientes de carácter financiero, originados por la escasez de buenas garantías que pudieran satisfacer la confianza del capital, de donde resultaba un tanto dudoso el éxito del negocio, hasta que ya parece haberse dado con la clave de la incertidumbre en las seguridades absolutas del feliz resultado de la combinación. A ese

Ferrocarril al Pacífico ADMINISTRACION GENERAL

Se avisa al comercio y al público en general que durante tres días, a partir de hoy, y mientras se arma en el Desvío el puente de hierro, no se recibirá carga para Ingares al Oeste de Cambalache.

El servicio de pasajeros no se suspenderá; pero no se recibirán sino encomiendas y equipajes en bultos que no pesen más de 40 kilos, pues habrá que trasladar en pequeños trochos.

San José, 23 de Julio de 1924.

CARNET SOCIAL

CONCIERTO

En el Colegio Superior de Señoritas se verificará el lunes 23 un concierto musical dedicado a la memoria de don Pedro Calderón Navarro...

NATALICIO

Con motivo de haber celebrado ayer la fecha de su natalicio, enviamos nuestra atenta felicitación a la respetable dama doña Elena Lehmann de Rohmsoer.

ADRIANTO CARRILLO

Mañana celebra el segundo aniversario de su natalicio el señor Adrianto Carrillo, hijo de don E. Adrianto Carrillo y su señora esposa doña María Cristina Echeverría de Carrillo.

PROXIMA BODA

Hemos recibido la siguiente participación e invitación que agradecemos: Esteban Maroto y Julia G. de Maroto tienen el honor de participar e invitar a usted al matrimonio de su hija Luz con el señor don Antonio Rizóni.

Filomena v. de Rigioni tiene el honor de participar e invitar a usted al matrimonio de su hijo Antonio con la señorita Luz Maroto. La ceremonia tendrá lugar en esta ciudad, en la Iglesia Parroquial, el 2 de Agosto a las 8 p. m., rogándole pasar luego a la casa de don Esteban Maroto.

BAILE EN LIMON

En la semana próxima se verificará un baile en el Club Internacional de la ciudad de Limón, organizado por elementos de aquella sociedad.

Boda Castro - Charpentier

Hoy, a las 20 horas, en Santiago de Puriscal, el Gobernador de San José, don Rogelio Sotela, efectuará el matrimonio de don Ricardo A. Castro con la señorita Ana Charpentier.

Apadrinará la boda don Alberto Charpentier Murphy y doña Belisa Carranza de Charpentier, don Jorge Retana y doña América Charpentier de Retana, don Ramón Bellova Monge y la señorita Celina Fernández, don Carlos Charpentier Zúñiga y la señorita Angela Charpentier.

El señor Castro es un joven y esforzado profesional, para quien ha de reservar el porvenir mucha ventura al lado de la bella compañera, dulce niña en cuyos ojos claros parece reflejarse un girón de la Francia lejana y cuya cabellera rubia tanto recuerda a las gentiles damas de otras tierras que hicieron de la nuestra el sitio de sus mejores afectos.

LA TRIBUNA formula sus cordiales votos por la completa dicha de los novios.

La situación de la United Fruit Company y el Estado

Campana periodística en Limón. - Se acusa al Pdte. de sólo hacer frases

Un número de buenos costarricenses que radican en Limón, ha iniciado un movimiento de opinión en defensa de ciertos intereses nacionales, afectados por la política abortiva de la Compañía Frutera. En un "La Nave", semanario de aquella localidad, donde se hacen las respectivas publicaciones, y en tre tantas que se han hecho en tal sentido, el último número inserta los siguientes párrafos en una carta dirigida por el señor J. M. Naves, al Director de aquella hoja:

"Yo me permito aconsejarle que no pierda su tiempo en ir adelante en una "campana completamente estéril". No hay más que conocer la desidia de nuestros gobiernos, para saber que ellos no tomarán medidas en este asunto; y sobre todo hay que saber que don Ricardo Jiménez, aunque "trine y críe" contra la United Fruit, nunca ha demagogado con acciones que él se capaz de "meterla entre un zapato". ¿Qué ventajas en favor del país le sacó don Ricardo a la Compañía frutera durante su primera administración. Nada se hizo entonces y nada se hará ahora tampoco.

Don Ricardo hace frases, muchas frases, y anda más. Por ejemplo: No ha fijado usted su atención en los escasos salarios que paga la Compañía a sus empleados costarricenses? ¿No le ha causado a usted extrañeza ver que la United Fruit Company y la Northern Railway Company tienen sus empleados del país, que han trabajado en sus oficinas honrada y satisfactoriamente desde hace diez

quince, veinte y veinticinco años, y han ganado y aún siguen ganando sueldos relativamente pequeños y sus puestos son de segunda y aun de tercera clase, mientras que los empleados haitianos, que se traen en grandes remesas cada semana, ganan grandes sueldos, no obstante que son negros, y naturalmente no conocen el trabajo, ni el idioma, ni nada, pues la única consideración que la Compañía toma en cuenta es que ellos son americanos y nosotros costarricenses? ¿Comprende usted ahora la gran injusticia que se comete? Emprenda usted, pues, una campaña en provecho directo de sus compatriotas, que eso sí es mejor que la dada vida a su periódico.

Ahora, para concluir, me voy a permitir hacer las siguientes preguntas al señor Presidente de la República, quien ahora parece interesado en los asuntos de la United Fruit: Primeramente: ¿Se ha preocupado alguna vez el Gobierno por averiguar en qué condiciones trabajan, y qué sueldos ganan los costarricenses que empleados en esas compañías? Segundo: ¿Qué cantidad de empleados del país existe actualmente con altas categorías? Tercero: ¿A cuántos empleados costarricenses ha dado empleo en la zona la United Fruit?

Advertiendo que estas cosas nos ocurren a la Compañía con made, nos al señor Presidente de la República, toda clase de material que instrumental no ha pagado de acuerdo.

LA SALUD DEL SR. QUESADA

Confinado siendo de suma gravedad la salud del señor Oficial Mayor del Registro Público, don Alberto Quesada. El médico de cabecera encontró prudente hacer junta de médicos y así se hizo pero sin resultados satisfactorios, puesto que la enfermedad del señor Quesada está ya muy avanzada.

MISA DE REQUIEM

Mañana celebra la fecha de su fallecimiento la señorita René Sartorel. Como es motivo un grupo de sus amistades habrán de festejarla con prueba de la simpatía y aprecio que le tienen.

VIAJEROS

Ayer partió para la ciudad de Cartago don Ricardo Mora. -Procedente de Línea Vieja se encuentra en la capital don Ernesto Morales. -Don Enrique Madrigal regresó a esta capital procedente de Coyolán. -Mr. H. O. Morry llegó de Burillo Farm. -Después de una corta permanencia en esta capital regresó ayer al Puerto del Pacífico don Carlos Alfaro. -Don Antonio Esquivel partió para Tres Ríos. -De la ciudad de Cartago llegó ayer a esta capital don David Nofez. -Procedente de la ciudad de Cartago se encuentra entre nosotros la señorita María Teresa León. -Don Manuel J. Quirós llegó ayer de Cartago. -Procedente de la Habana llegó a esta capital don Eric Rose. -Ayer estuvo en San Isidro don Coronado don Eladio Robles. -De la ciudad de Alajuela partió ayer para Limón don Enrique Mora E. -De su finca El Porvenir regresó don José Francisco Gurdán.

Pasa a la octava página

Vida Social de Limón

BAILE EN CELEBRACION DEL DIA DE COLOMBIA

Como estaba anunciado, verificóse el 19 por la noche en los salones del Centro Internacional el baile folclórico y organizado por los jóvenes Ricardo Morales B., Ricardo Mora P., Armando Heilbron, y el puesto bajo los auspicios de los señores don Carlos Kirkpatrick, Otilia de Colombia, don Frank Maduro y don Hans Wimmer.

Con breves detalles traté de reseñar el éxito de esta fiesta, que como una demostración de simpatía, se dedicó a conmemorar la magna efeméride de la hermana República de Colombia.

En el arreglo del salón principal, llevado a cabo son sencillez pero con bastante gusto, se destacaban elizadamente el Pabellón Nacional y el color patrio de la hija predilecta del Libertador, y circundando a esas zonas, otras banderas de naciones hermanas, completando el adorno, flores, helechos y palmas.

A la hora indicada, el Comité, a la entrada, recibía y repartía artísticos programas a la numerosa y distinguida concurrencia que llegaba. Ya a las 21 horas, a los acordes de un fox magistralmente efectuado por la famosa orquesta del profesor Maroto, se dió comienzo al baile, pudiéndose anotar no menos de sesenta parejas.

Así, siempre latente el entusiasmo, se sucedió el feliz dar de los educadores, hasta momentos antes de las 24, bello desparpajar del día 20, y hora en que, con vivificante entusiasmo escuchamos las majestuosas notas de los Himnos Nacional y de Colombia; después... una entusiasta viva a las dos naciones y luego, los armoniosos preludios de un vals que prolongaba la fiesta hasta las dos horas del día 20.

Para terminar, hago mención a la comisión del público acerca de la exhibición ayuda al

Viene le la cuarta página

a quienes tengan seguros contra los riesgos del fuego y en cuya póliza el negocio establecido en esta ciudad principal el seguro, en defendiendo que ha principiado en ambas cuando se inicia en la línea divisoria entre dos propiedades; y dichos indicados no podrán ser ex carecidos sino cuando se demuestre por medio de dictámenes médicos-legales, específicos y concluyentes, dos facultativos, de este Pueblo y otro, que el paciente se halla gravemente enfermo, necesitado de un tratamiento especial y que por el carácter y estado de la dolencia no sea posible que le reciban en la cárcel o en su preferencia. Tales dictámenes serán emitidos únicamente practicados en presencia del juez respectivo, quien podrá apreciarlos judicialmente, por impresión personal o previa consulta a la Facultad de Medicina. Procederá sin embargo, la ex careción, aun sin fianza, del indiciado por incendio, cuando aparezca clara y manifiesta la causa inocente y casual del accidente, en tanto en que se concede la ex careción si siempre existiendo y no podrá ejecutarse mientras no se resuelva la consulta.

Por la presente ley se modifican: el artículo 503 y el capítulo único del título IV, del Código de Procedimientos Penales, reformado el capítulo por la ley de 8 de Abril de 1924 y la Ley de Medios del Pueblo de 31 de Mayo de 1885. Dado etc. San José, 23 de Julio de 1924.

PARA EL EX-PRESIDENTE AGUILAR BARQUERO

El Presidente manifiesta que hoy 23 a las diez de la mañana se pondrá en manos del ex-Presidente Aguilar Barquero, la copia del decreto de su pensión.

A las 17 horas y 15 minutos se levantó la sesión.

Comité de parte de los señores Frank Maduro y Hans Wimmer, y de la asamblea del señor Consol colombiano y distinguidos familiares, que priva al suscrito de arreglar sus nombres al de los siguientes concurrentes:

- Mr. John J. Melly y señora; Mr. Fred Gordon y señora; Mr. F. W. Thomas y señora; don F. de P. Gutiérrez y señora; don Hans Wimmer y señora; don Andrés Ramírez y señora; don Antonio del Barco y señora; don Antonio Cananías y señora; don E. Garrón y señora; don Esteban Aubert y señora; don Miguel Morales y señora hermana.

- Señoras Josefa de Arce; Eva Gellera de Mora; Ida de Zeller; se fortitas María Mora; Claudia Mora; Elsa Zeller; Julieta Ramírez; Lidia Zeller; Silvia Ramírez; doña Gotay; Carlos Heilbron; Emilia del Barco; Mercedes del Barco; Eva Fernández; Emma Fernán; Ana Castillo; Rosa Castillo; Josefita Acevedo; Neily Arzuelo; Ángela Trojes; Emilia Heilbron; Tinita Amador; Clemencia Gotay; Sarita Zardes; Consuelo Reuben; y Helga y Alicia Arquejo.

- Caballeros Abel Robles; Arturo Robles; Rubén Robles; Frank Maduro; Carlos M. Fernández; Ricardo Gutiérrez; Federico Ruiz; Carlos Fernández; Jorge Maroto; Ricardo Bráñez; José F. Alvarado; Rogelio Pardo; John Kell; Jr.; Carlos Prestinary; Hulme Anderson; Mario Montenegro; Edif Larraín; Pedro Eduarte; Alberto Bides; Víctor Cordero; Carlos Huesquillo; se escucharon las majestuosas notas de los Himnos Nacional y de Colombia; después... una entusiasta viva a las dos naciones y luego, los armoniosos preludios de un vals que prolongaba la fiesta hasta las dos horas del día 20.

También, correspondiendo a saludos, invitación, asistieron numerosas y apreciables miembros de la colonia americana.

ASISTENTE.

Contra el muro frío del patio de un cuartel, en una de las ciudades de la Federación Azteca, un pelotón de verdugos abatía la existencia juvenil y turbulenta del General Manuel Chao Rovira, plena de azares, sembrada de episodios, tesonera con sus bélicas andanzas, sinuosa como los trillos trasandinos que ora desaparecen en el regazo de una lontananza, y ya se recalcaban esculando los perfiles al timoner de un pichecho de eternas cámaras blancas.

Indomable, exigente, errático en los tiempos imprevistos y adversos de un estudio auro que ni ante la roía visión del año patibulo alfebrado de coagulos de sangre fraterna, diseñó en su rostro mueca de cotardas o abjuraciones, ni en su frente signo pentagramas de aflicción.

Años jóvenes, nobilísima existencia, infatigable, inquieta, brava y desmelenada como los toros de un río, no conoció las sonolencias ni el yacente maromo de las charcas, ebrias de sol, ni hizo romanzos en su largo curso porque iba hacia adelante tímido y prodigioso y buscado, ni se detuvo en el mar sin orillas o insondable de la Muerte.

Lea en los relatos versados de los diarios mexicanos, que su poster hélico de vida lo dió en suel.

En el brinquet de una sonrisa, galante para sus victimarios; y que cuando la arena del infante reolj le advirtió la hora señalada a su muerte, siguió inalterable e isócoro el tic-tac de su corazón, angustiada por otras causas, que no porque iba a dejar pronto de latir. ¡Harto le palpito dentro de su pecho acallado por generosos impulsos, con voces de campana nueva!

Cercana su hora, se acortó espantoso. Lento pero resuelto; se apoyó al muro de aquel patio que era ya el de su sarcófago; sin intenciones en el semblante, sereno, estoico, el inmolado por la ferocidad justicia imolado, irrisoria, con trabuco y sable como los partigianos de los sañetes; con estoicismo y serenidad propios del hombre aquel que iba a ajusticiar un pelotón irresponsable de soldados, unas analfabetas avezados a seguir, impávidos, en la consuetud y el ejercicio de estas justicias con denadas a la esterilidad eterna.

¡Digno desfilario de otra ciudad a la vida! Como ante el ciego parador de la muerte ya veía, brocan los hombres y se desahogaban por prolongarla; sicutera el espacio breve de un minuto! Manuel Chao, que tantas veces citó a la muerte en su camino sin que asistiera a

la cita, ahora le sonrió con dignidad al llamar a las puertas abiertas, a su juventud, ganada en el entre, ataviada con su severa e inalterable etiqueta funeral; y creyó del asiento desde donde tenía a su juicio sobre temas juveniles en que no vinculaba anécdotas de su vida y de sus aventuras; sin dejar entorpecer su altura epigramática aludida, de su boca veía. ¡La Muerte!; quéds bien de finas conversaciones, de saludos, amenas pláticas de club y de torulias, quince minutos, antes de la hora señalada, advierte y casi oronda a sus verdugos: "¡Bueno; la obra y vayamos despacio para que todo nos salga bien."

Hace con la exótica elegancia de un Petronio y el cernerío fiemático de un George Brummel, su ropado asno comoral; succiona un tabaco, tranquilo como un Auditor en su butete, distraído de que la Muerte andaba ahí alisando su carne contra su hueso; y hollar para morir en "Su ley", se niega a tomar otro traje que el que vive; se aferra con cariño, como los soldados al último guipango de su bandera, al harapo perulario que decoró su derrota y en que fue aprehendido por sus enemigos; esé glorioso harapo que atravesó con dignidad por los caminos infinitos, veladosos de las guerras civiles, esalado a zapapato, por las zarzags de los monte, ocultas como alveos leopardos; harapo y girón que el amor porque fué su lecho y su techo en las peripécias amargas de la última aventura a que asistió con los amigos que lo dejaron caer solo y que en la hora postrimera tuvo brillos de púrpura y fué alta clamidez de gloria que arropara sus pobreza de soldado.

Fuó maestro de escuela. Maes, tuvo que haber sido en un año nimo poblado, como García Flamenco, su camarada de vivac en las luchas intestinas de Costa Rica; como él, del aula se lanzó a la guerra; de la guerra al sacrificio, escabell en que afirmó el pie para ascender a la Gloria.

Hace catorce años volvió su reuma, una noche entera en la coltura de Chihuhua. Desde la escuela Baliza se alista y fué su capitán una de las primeras brigadas que incaron la configuración y siendo el último en caer, en el caso quedaron sus despojos, como rescoldo del gran incendio.

El nombre de Manuel Chao es, té estrepachamente eslabonado a la historia turbulenta de su patria y a la historia de Costa Rica, por en ya libertad, brevemente interrumpida, lueho como hijo propio de este regazo, en los campos del sa do.

En México cayó su fosa el indomable guerrero; hasta esa fecha en su exaltitud y el recuerdo de sus soldados del Jobo, Conventillos y La Cruz, a hacer guardia a sus dos polos heréticos.

M. A. OBREGÓN Z.

VII - 921 -

**TEATRO MODERNO**  
EL EMINENTE PIANISTA MEXICANO MANUEL SIERRA MAJAN SE PRESENTARÁ EL MARTES PROXIMO EN EL MODERNO

Esta noche a las 8.30 se proyectará por última vez el espectáculo más de la pantalla LOS AMORES DE UN PRINCIPE, por Mary Philia y Norman Kerry, 10 partes grandiosas, en una sola noche.

—A las 7 muy buena comedia entre ellas Perros y Perrieras que tiene un incendio muy grande y el bombero es un perro que realiza grandes proezas para apagar el fuego.

**DESPUÉS**  
que el nene llega, las madres deben conservarse en buena salud tomando el **Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham**

**Movimiento diario**

**VIERNES 25 DE JUNIO**  
Sanlizeo el mayor apóstol. (Partirica de España y de las milicias de esta República) Santos Cristóbal y Valentín.

**NACIMIENTOS**  
María, legítima de Macedonio Barquero U. ap. y Liduina Bararantes Z.  
María, legítima de Rubén Castro B. y Virginia Pacheco L.  
Hernán, legítimo de Pedro Barquero Ch. y María Morales O.  
Fernando, legítimo de Filadelfo Solano M. y María Durán S.  
Ricardo, legítimo de Fulgencio Dorje C. y María Rosa Carvajal, Carlos Argüello.  
María, legítima de Faustino González S. y Carlota García A.  
Migro, legítimo de Humberto Eakabona B. y Lta Streher M.  
Marco Aurelio, legítimo de Juan Francisco Poreto F. y Erna Schor Lotenhousen.

María, legítima de Manuel Alvarado Q. y Graciela López M.  
William, legítimo de David Gomez C. y Mary Lena C.  
Yolanda Fallas.

**PASAPORTES**  
Juan Gomis M. y señora, para Panamá.  
Emilio Janútilo, Q., para Boston.  
Salvador Cortés C. y señora para los Estados Unidos.

**Hospital de San Juan de Dios**  
**ENTRADAS**  
Mardoqueo Calderón, Siquirres.  
Verónica Araya, Siquirres.  
Rogelio Calderón, Siquirres.  
Juan Calderón, Siquirres.  
Francisca Rojas, San José.  
Netali Montero, San José.  
Emilio Campos, San José.  
Abel Madrial, San José.  
Marcelino Rojas, San José.  
Joceta García, San José.  
Gonzala Leandro, San José.  
Antonio Monge, San José.  
Miguel Barrantes, Moravia.  
Dominga Alvarado, Orofina.  
Natividad Calvo, Rio Hondo.  
Benjamín Bermúdez, Desamparados.

Rafael Aguilar, Parais.  
Alberto Montero, Tres Rios.  
Justo Mora, Zapote.  
Rosa María, Puriscal.  
Eduya Casante, Bejín.  
Evelina Alfaro, Peraltita.  
Iguacio Bermúdez, Puriscal.  
Juan Durán, Turrialba.  
Fidel Aguilar, Turrialba.  
Antonio Cambronero, idem.  
José Arias, Turrialba.  
Enrique Vargas, Limón.

**SALIDAS**  
Juan Jiménez, Peraltita.  
Iguacio Bermúdez, Puriscal.  
Humberto Sangría, San José.  
Annie Jackson, Pocosí.  
Mireya Soto, San José.  
Maclovia Villalobos, Orofina.  
Josefina Barbosa, Piedras Negras.  
Julia Oerdá, Picoagres.  
Victoria Durán, Escasú.  
Manuel Medina, Turrialba.  
Manuel Chavarria, Peraltita.  
Francisco Hernández, Villa Colón.  
Carlos Ocampo, San José.  
Saturnino Arce, Siquirres.  
Israel Salazar, Orofina.  
José M. Fuentes, Escasú.

**Aprenda Inglés en 15 minutos por un día**  
en pocas lecciones con nuestro fácil método. Fide informaciones hoy. Garantizamos asombroso resultado. **THE UNIVERSAL INSTITUTE** (116) 123 East 86th St. New York.

En los primeros días de mayo último, se instaló en la ciudad de New York, una sociedad que gira bajo la razón social de "Compañía Editorial Continental". Compone esta sociedad jóvenes hispanoamericanos, españoles y norteamericanos que sienten viva simpatía por la América Latina. Dirigen y administran la empresa, el literato dominicano don Manuel Cestero y el bachiller norteamericano Mr. William Cane, quien ha dado todos los pasos necesarios para garantizar los primeros gastos de la imprenta.

Esta sociedad se propone dar a conocer la literatura hispanoamericana, tanto en Europa como en los Estados Unidos, donde sólo es conocida al través de media docena de revistas y de periódicos, consagrados por la crítica. Y la América es rica en poetas, cuentistas, dramaturgos... que no han tenido la oportunidad de darse a conocer fuera del terruño, por faltarnos mano protectora o recursos para hacerlo por cuenta propia.

La "Editorial Continental" editará cuatro grandes volúmenes en cuarto, de mil quinientas páginas cada uno, edición, veinticinco mil ejemplares, lujosamente impresos mes de enero de 1925.

**Estafa en perjuicio de un conocido comerciante de San José**

Se ha registrado en esta capital un caso de estafa bastante curioso, del que resulta perjudicado un conocido comerciante cuyo nombre nos reservamos a súplica del mismo. Sus autores del delito dos comisionistas en pequeño, de muy relativa responsabilidad.

El estafado recibió encargo para la venta de una casa de un valor de \$ 45,000; comisión \$ 5,000. El se trató de aquellos los corredores para la venta del inmueble.

El viernes pasado, ellos presentaron al comerciante a un comprador; hombre del campo que manifestó llamarse Casimiro Rodríguez, rico propietario cafetalero, que guardaba el dinero a montones, y que enplacado, deseaba radicarse en esta capital para educar a sus hijos, que se estaban graduando; era por ello que pretendía adquirir en esta capital una buena propiedad.

Vista la casa, gustada por el comprador y cerrado el trato, se resolvió firmar la escritura el lunes siguiente, es decir, el día de la semana en que se está haciendo este artículo, después de lo cual, los corredores manifestaron al comerciante la necesidad que tenían de pedir en aquellos momentos, si no toda la suma de la comisión ofrecida, por lo menos parte de ella.

Aquí se negó en un principio a satisfacer los deseos de los corredores pero, animado por el señor Casimiro, quien insistió en la seriedad del trato, alegando su mucha puesta en dicha hombría de bien, el comerciante convino en adelantar a los corredores la mitad de la comisión o sean \$ 1,250 y así lo hizo.

Ahora resulta que todos esos enderechos obedecieron a un trama muy bien preparada para estafar al comerciante en referencia.

Puede que el conflicto sea arreglado extra-judicialmente, ya que los hechos han parecido devolver hoy la suma estafada. De no ser así, hoy mismo acusados criminalmente.

**LUIS CRUZ MEZA**  
— ABOGADO Y NOTARIO —  
Su oficina siempre en el mismo lugar; frente al costado del Sagrario de Catedral.  
—  
Teléfono 458. — Apartado correo 1287.

**United Fruit Company**  
— SERVICIO DE VAPORES —

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje de vuelta como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN ELIAS harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders & Fryffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quinientos días, los jueves en la mañana procediendo desde Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHEMPENDEN, Administrador.  
San José, Marzo 28 de 1924.

## Un nuevo espectáculo en San José CAMPEONATO DE BAILE

En los primeros días del mes de agosto se organizará en uno de los teatros de esta capital, el Teatro América, un campeonato de baile. El espectáculo de tenencia en baile. El espectáculo será principiado un sábado en la noche y tendrán derecho a tomar parte a todas aquellas personas que se inscriban con tiempo.

Las bases serán las siguientes: Ganará un primer premio de un medalla y \$ 500 y bailarín o bailarinas que más tiempo dure bailando.

Cada persona tendrá derecho a un descanso de 10 minutos cada día o tres horas.

Se nos refiere que siempre que



**Invierta dos Minutos Cada Día**  
Asegure salud y buena dentadura para el porvenir

Invierta dos minutos en el cuidado de los dientes.

Un minuto para cepillarlos con SOZODONT y otro para dar un masaje a las encías.

El resultado será que tendrá encías rosadas y sanas, dientes resistentes y perfecta salud.

Aplique este sano consejo; emplee a usar SOZODONT hoy. Millones de personas le deben sus buenos dientes al SOZODONT.

Fabricantes HALL & RUCKEL, Incorporated  
153 Waverly Place, N. Y., U. S. A.

Agencias para Costa Rica: REARDON GORDON & Co. San José, Apartado 1058



**LA PERLA**

Avísa a su numerosa clientela la gran realización de \$25.000 de mercancías de todas clases acabadas de llegar a precios sumamente bajos.

CONSULTE NUESTROS PRECIOS  
PLAZA DE ARTILLERÍA, FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA



# AVISOS DE OCASION

TARIFA

20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Mínimo: 4 inserciones. Exceso 3/4 céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado.

No se admiten inserciones alternas.

**POTRERO** 24 1/2 manzanas, excelentes aguas y abrigos, en Los Angeles de San Rafael, gran parte cultivable. Se vende. Entendase con Aurelio Viquez, Mercedes de Heredia o con el Lic. don Bernardo Benavides. 1493

**GABINETE OPTICO.** Examen y graduación de la vista. Surtido completo de anteojos. Artículo recetas. Almacén Robert Hnos. Dr. F. Robert. 2075

**SE COMPRA** una máquina de perforar que esté en buen estado. Informes esta Administración. 1497

**LOCAL** para tienda se necesita, a renta moderada, para el primero de Agosto. Ojalá sea en punto céntrico y en calle de comercio y tránsito. Ofertas a Dent y Mora en "La Valedad" o por correo al apartado 494. 1496

**SCOTCH WHISKY** John Walker Black Label recibirá W. Steinvorth & Hno. Suc. 1494

**LIQUIDACION** de loza china. Existencia limitada para revendedores únicamente. Almacén de W. Stoelvarli & Hno. Suc. 1495

**CARRILITO** de plata, se entregará en esta Administración a quien dé sus ofertas y pague el valor de este aviso.

**CADENILLOS** Soleras. Toda dimensión en Maderas del Pacífico, donde Fernando Castro. 1492

**CARRIEL** olvidado en una de las bancas del Parque Central en la noche del 17, con documentos personalísimos, se gratificará aquí a quien lo presente.

**Y SIN OLOR** y garantizando su firmeza en el color. Se tienen vestidos de casimir con negro fino a la mano hallable. San José Dry Cleaning, Teléfono 204-R. 1488

**AVISO** La Subsecretaría de Higiene y Salubridad Pública tiene a su cuenta gratuita a los señores médicos. 1490

## Fallecimiento de doña Electra de Paniagua

Ayer, a las 6 de la tarde, falleció en esta capital doña Electra Alvarado de Paniagua, a consecuencia de violenta enfermedad.

La señora de Paniagua nació a pocas unos meses había unido sus destinos a lo del señor don Raúl Paniagua, y fallece, precisamente en esa edad en que la vida es una constante ilusión.

Enviamos, nuestra sincera expresión de condolencia a su esposo don Raúl Paniagua, y a los demás miembros de la familia doliente.

## REMATE

A las 10 horas del sábado 26 del presente, remataré por cuenta de quien corresponda, al mejor postor, en el Almacén Municipal, lo siguiente: 42 barriles tarvia, base \$60.00 cada uno; 900 tejas cónicas, \$105.00; platinas de hierro, \$60.00; 3 computeras hierro, \$14.50; 1 lote aros viejos, \$0.75 cada uno; 1 tanque regadera, \$150.00; 8 regaderas, \$450.00. San José, Julio de 1924.

ERNESTO ORTIZ, Corredor Jurado, Comisionista. Apart. 374.—Tel. 250.—Telégrafo "Ertiz"—Oficina Calle Sa. Norte. V. D. — ROGELIO SOTELA, Gobernador.

**HIERRO** para techo, fósforos GLOBOS legítimos ofrecidos al precio más bajo de plaza, Fernando Castro Avilés, 50 varas al Oeste de La Proveedora. 1476

**LOTE** por La Constructora tiene encargo de vender el doctor Ovaras. 1493

**NECTAR.** Vino de Frutas, garantizado absolutamente puro. Kruse y Co, Bodega de Vinos, Calle 6a, esquina 5a. Avenida. 1482

**SE VENDE** casa de madera para familia pequeña, nueva, higiénica, ciento cincuenta varas distancia de la estación terminal del tranvía en Montedecora, informará P. P., apartado 145, San José. 1468

**LA AGENCIA** Mora Poveda indica a sus amigos y clientes que todo lo que se relacione con su negocio de esquelas, invitaciones y participaciones de matrimonio se llama directamente al teléfono No. 842 a cualquier hora del día o la

**SE COMPRAN "TRIBUNAS"** del 19 y 25 de enero de 1924 en esta administración.

**CANJA** de construcción del Pacífico, garantizada, cortada en manguano, Precios bajos. Talleres "Estrezo", Avenida Central, 250 varas Oeste del Mercado. 1489

**SE COMPRAN "TRIBUNAS"** del 19 y 25 de enero de 1924 en esta administración.

**CADENILLOS** Soleras. Toda dimensión en Maderas del Pacífico, donde Fernando Castro. 1492

**CARRIEL** olvidado en una de las bancas del Parque Central en la noche del 17, con documentos personalísimos, se gratificará aquí a quien lo presente.

**Y SIN OLOR** y garantizando su firmeza en el color. Se tienen vestidos de casimir con negro fino a la mano hallable. San José Dry Cleaning, Teléfono 204-R. 1488

**AVISO** La Subsecretaría de Higiene y Salubridad Pública tiene a su cuenta gratuita a los señores médicos. 1490

**Fallecimiento de doña Electra de Paniagua**

Ayer, a las 6 de la tarde, falleció en esta capital doña Electra Alvarado de Paniagua, a consecuencia de violenta enfermedad.

La señora de Paniagua nació a pocas unos meses había unido sus destinos a lo del señor don Raúl Paniagua, y fallece, precisamente en esa edad en que la vida es una constante ilusión.

Enviamos, nuestra sincera expresión de condolencia a su esposo don Raúl Paniagua, y a los demás miembros de la familia doliente.

A las 10 horas del sábado 26 del presente, remataré por cuenta de quien corresponda, al mejor postor, en el Almacén Municipal, lo siguiente: 42 barriles tarvia, base \$60.00 cada uno; 900 tejas cónicas, \$105.00; platinas de hierro, \$60.00; 3 computeras hierro, \$14.50; 1 lote aros viejos, \$0.75 cada uno; 1 tanque regadera, \$150.00; 8 regaderas, \$450.00. San José, Julio de 1924.

ERNESTO ORTIZ, Corredor Jurado, Comisionista. Apart. 374.—Tel. 250.—Telégrafo "Ertiz"—Oficina Calle Sa. Norte. V. D. — ROGELIO SOTELA, Gobernador.

**MODERNO**  
VIERNES 25 DE JULIO  
A LAS 7 P. M.  
Perros y Perrierías  
Qué Número Desea...?  
Harold Lloyd  
A LAS 8.30 P. M.  
Por última vez el espectáculo magno de la pantalla  
**LOS AMORES DE UN PRINCIPE**  
Mary Philbin y Norman Kerry

**ADELA**  
NO TIENE FUNCIONES ESTA NOCHE  
MASANA  
A petición del público  
**SAN JOSE EN CAMISA**  
Con el estreno de una comedia divertidísima y nuevos personajes del día  
DOMINGO  
JUGAR CON FUEGO

**VARIEDADES**  
A LAS 7 P. M.  
**BOUCLETTE**  
A LAS 8.30  
Reprise de la Ira. Jornada  
**LAS DOS NIÑAS DE PARÍS**  
1er. capítulo: Flores de París. 2o. Noche de Primavera.  
Mañana Sábado, Segunda Jornada de Las Dos Niñas de París.

**América**  
VIERNES 25 DE JULIO  
A LAS 8.30 P. M.  
CONTINUACION Y ESTRENO  
**LAS DOS NIÑAS DE PARÍS**  
SEGUNDA EPOCA  
Episodios 3, 4 y 5  
DOMINGO:  
TERCERA EPOCA

## La fiesta de medio año — de la — Escuela Metodista

Hemos recibido la siguiente invitación: El Director y cuerpo docente de la Escuela Metodista se complace en invitar a usted a la Fiesta Escolar que celebrará el viernes 25 de Julio en el salón de actos del Edificio Metálico a las 7.30 p. m.

- PROGRAMA**
- 1.—Duetto a cuatro manos, señora María de Hino y señor J. S. Vargas C.
  - 2.—Canto, Alma Mater, Escuela.
  - 3.—Bienvenida, Lillian Beltrán.
  - 4.—Conversación sobre el trabajo, El Director.
  - 5.—Ejercicio, La Bandera, Ventura Cordero, Richard McConnell, George Garrón, Alberto Caldera, Carlos Castro, Carlos Oreamuno, Douglas Murray.
  - 6.—Canto, Home Sweet Home, Niños de grado avanzados.
  - 7.—Mary Pole Exercise, Niñas.
  - 8.—Ejercicio Los exploradores de Tropa uno.
  - 9.—Recitación, Little Boy's aik, Jorge Quirós.
  - 10.—Canto, Twinkle, Little Star, 3o. y 4o. grado.
  - 11.—Canto, Burn, Fire, Burn, Niñas de Camp Fire.
  - 12.—Canto Canción Silbado, 1o. y 2o. grados.
  - 13.—Dramatización, Seguridad Primero, 3o. y 4o. grados.
  - 14.—Ejercicios, Salvo's Horn Pipe, Niños de grados avanzados.
  - 15.—Ejercicios, Kindergarten.
  - 16.—Canción Pitter Patter, 2.—Mother Goose Rhymes, Jack and Jill, Lola Guillén, Alberto Charón.
  - 17.—Comedia Pyreamus and Thisby, Escuela Superior.
  - 18.—Dibujo y cuenta, Alberto Garrón.
  - 19.—Recitación y canción El Verbo Inclés, 1o. y 2o. grados y Heron Hine.
  - 20.—Comedia Pyreamus and Thisby, Escuela Superior.
  - 21.—Pyreamus, George Struz; Thisby, Robert Lee; Walt, Eduardo Zapata; Lion, Beaufort Meigs; Moonshine, Kenneth Strachan; Dog, Barton Wathen; Thorn Bush, Rolando Zapata; Prologue, Victor Wolf, Spectators, Dorothy Casseres, Arthur Vincent.
  - 22.—Canto Flag of the Free, 5o. y 6o. grados.
  - 23.—Himno Nacional de Costa Rica, Tofos.
  - 24.—Pláticas: Sr. Minnie de Eastman, señora Marita de Hine, señor J. Joaquín Vargas Calvo.

## Velada Guanacasteca — en la — Escuela Normal

En celebración del Centenario de la Anexión del Guanacaste se verificará hoy, en la Escuela Normal de Heredia a las siete y media de la noche, una velada guanacasteca con el siguiente programa: —Alma Mater. —Obertura por la Orquesta. —Diálogo de las siete Provincias, por J. Fabio Garnier y revista de escenas guanacastecas. Guanacaste, señorita María Clara Alvaréz; San José, señorita Cleo Viana Granados; Heredia, señorita Julia Solís; Alajuela, señorita Rosaura Mórux; Cartago, señorita Dora Güler; Puntarenas, señorita Lila Jiménez; Limón, señorita Berenice Quirós; Costa Rica, señorita María Tamayo.

**FIN DEL DIÁLOGO**  
Anotación.—Himno Nacional. FESTIVAL EN LA ESCUELA coñon Señor Director de LA TRIBUNA. El Patronato de la Escuela Colón, desoso de obtener fondos para la construcción de su edificio escolar, ha organizado un festival para el próximo domingo 27 de los corrientes, a las 8 de la noche, en la casa d' doña Amalia Montalvo de Hernández, en donde próximamente se instalará la escuela. Para ese festival el Patronato tiene la honra e invitar a usted.

**PIDIENDO LA CHAVALA**  
Sa Leóna la mare, señorita Isabel Muñoz; Chepa, la novia, señorita, Rosa Amelia Salazar; Tomasa, la compañera, señorita Inés Amador; Upliano, el novio, señor Jesús Vega.

**LOS SADBANEROS**  
J. Vega, L. Trujillo, M. Canale.

**AMORES CALLEJEROS**  
Señorita Inés Amador y Marcial Contreras.

**LA PARRANDA**  
Solo de Marimba, por Luis Centeno.

## El Cantón de Turrialba y el empréstito de saneamiento

La Corporación Municipal de Turrialba, mediante un estudio profundo de la situación del cantón, ha llegado a apreciar las necesidades que demanda la prosperidad y florecimiento del mismo; esa penetración que permite comprender el estado de atraso en que se encuentra Turrialba, a pesar de tantas fuentes de riqueza que contiene en constante explotación, ha sido para los regidores y para algunas personas de buena voluntad, preocupación que ha dado por resultado el estudio o proyecto para un empréstito por la suma de trescientos mil colones para obras de saneamiento y otros trabajos.

La situación económica del cantón en general es excelente; pero allí ocurre lo que en otros lugares de la República y en otros países, que los afibados son pocos y desde luego el que tiene, tiene mucho y la inmensa mayoría de los habitantes se encuentran a la clase trabajadora, o sean las clases pobres.

La política durante muchos años ha permitido a esos pocos académicos mantener su influencia en el gobierno local, lo cual en otros términos, quiere decir: hegemónicos de los negocios. Así mismo, hemos visto levantarse una voz de protesta de unos pocos que no tiene nada de particular pues siempre que se trata de unos gravámenes para hacer más confortable la vida en los pueblos, los gravados se interesan e inmediatamente se presentan al proyecto en el Congreso, hemos visto levantarse una voz de protesta de unos pocos que no tiene nada de particular pues siempre que se trata de unos gravámenes para hacer más confortable la vida en los pueblos, los gravados se interesan e inmediatamente se presentan al proyecto en el Congreso.

MARROQUE Turrialba, Julio de 1924.

## Probable litigio contra el Gobierno

El contrato sobre la forma del Índice del Registro de la propiedad, anulado hace poco tiempo por la Secretaría de Gobernación a ser motivo de un litigio está moribundo por los intereses, señores Fernando, Maritza, Miguel A. Monge Murillo, Alí Eder Echeverry que se han comprometido a trabajar en el trabajo, dicen los interesados, que están haciendo, como el el trabajo se lleva a cabo, interese.

Los sinapismos pasaron a la historia hoy se usa MUSTEROLE

Agentes exclusivos para Costa Rica: LA TRIBUNA